



LE MORSE



SECTION PLONGEE DE MARSEILLE-SPORTS
NUMERO 23 - MAI 2002

Marseille-Sports Loisirs
Culture
Siège Social
146A Avenue de Toulon
13010 -Marseille -

Splendide "Loup-Bar"



« 1972...Depuis 30 ans l'image de ce magnifique prédateur est ancrée dans ma mémoire. A l'agachon sous le sémaphore de Callelongue, lorsqu'il est passé devant moi continuant sa chasse au beau milieu d'un banc d'anguillons gueule ouverte, ouïes écartées et donnant des coups de tête de droite à gauche sans me quitter du regard, je n'ai pas lâché ma flèche...Et je ne le regrette pas aujourd'hui encore. J'aurais tué cette image, elle ne serait plus dans ma mémoire... »

Le Loup, poisson noble de nos côtes se retrouve sous le nom de Bar en Atlantique. Les Italiens le nomment Spigola. C'est un corps puissant qui patrouille entre les posidonies, rase les tombants, survole le sable ou encore surgi en pleine vitesse dans l'écume des brisants.

Le Loup (*Dicentrarchus Labrax*) fait partie de la famille des serranidés. Cousin du serran et du mériou, les côtes marocaines semblent être sa limite sud. On rencontre plus rarement une espèce tachetée (*Dicentrarchus Punctatus*). Il peut atteindre une douzaine de kilos.

En Méditerranée sa période de ponte va de janvier à mars.

On ne rencontre plus ces «compagnes » de plusieurs centaines d'individus qui patrouillaient dans nos eaux encore dans les années 60/70.

Une des principales causes sont ces « Sinches », prélèvements systématiques sur une zone repérée, de plusieurs centaines de kilos de poissons en pleine période de frai.

Les poissons encerclés par les filets n'ont guère de chances d'échapper, surtout lorsque, en plus, des « chasseurs » peu scrupuleux et attirés par l'appât du gain, flèchent à bout portant les loups qui se sont réfugiés sous les pierres pour éviter les filets.

Ne verrons nous bientôt plus ces magnifiques poissons que dans les fermes aquatiques, élevés au grain comme de vulgaires poulets ?

RP

Le Groupement d'Intérêt Public (GIP) des Calanques : une structure de concertation pour un site remarquable

« *Un massif qui tombe debout dans la mer* ».

Cette citation illustre parfaitement le caractère unique des Calanques.

C'est notamment pour assurer leur préservation sur le long terme, tout en tenant compte des activités traditionnelles que le **GIP des Calanques** a été créé en 1999.

Structure souple permettant la concertation entre gestionnaires (Services de l'Etat, collectivités locales) et représentants des associations (professionnels, usagers, protection de l'environnement...), le **GIP** doit ainsi permettre la mise en place de solutions efficaces et adaptées au contexte local. Il a également comme mission de mener la réflexion sur le futur statut juridique du site.

Si de nombreuses initiatives ont été entreprises sur la partie terrestre des calanques (5585 ha classés), la partie marine (2209 ha classés) n'est pas en reste :

depuis le mois d'octobre 2001, une **Commission Mer** réunit régulièrement l'ensemble des usagers et des institutions publiques autour de problématiques telles que les connaissances scientifiques, la fréquentation, les rejets ou la réglementation en vigueur.

Autant de dossiers qui nécessitent l'implication de tous les amoureux des Calanques, marcheur ou plaisancier, pêcheur ou chasseur, escaladeur ou plongeur, simple citoyen ou ministre de l'environnement... éblouis chaque jour par cet espace fragile que nous devons protéger tous ensemble.

Texte : Laure Broquière et Gérald Bedo



Photo par hélicoptère : GIP des Calanques



SCAPH 50

L'Association des Scaphandriers

Fondée par les pionniers de la plongée
professionnelle

Président d'honneur : André Galerne

Association régie par la loi du 1^{er} juillet 1901



L'Anniversaire des Cinquante années de la Plongée Professionnelle :

Il y a 50 ans, une bande de copains, issus des Eclaireurs de France, mettaient en exergue la célèbre chanson de Brassens et décidaient qu'il fallait à tout prix prolonger le plaisir d'être d'abord ensemble pour partager leur passion « La plongée sous marine. »

Sur l'initiative du chef de ce clan de Routiers, André Galerne, un véritable héros de la Résistance, ils ont créé la première Entreprise de Travaux Publics sous-marins en Scaphandre autonome la SGTMF, Société Générale de Travaux Maritimes et Fluviaux, qui va devenir la SOGETRAM, entreprise d'une renommée planétaire.

Ils ont été partout, où c'était difficile et même souvent impossible. Ils ont souvent été les premiers, avec Cousteau au Congloué, en 1952, dans la Mer de Cortez en 1954, à 250 mètres en caisson, pendant une heure à 100 mètres en mer...et bien d'autres actions qui seraient trop longues à énumérer ici.

Beaucoup ont quitté la Sogetram pour créer d'autres entreprises, pour faire connaître leur expérience et répandre la semence de leurs connaissances, acquises souvent, difficilement, sur le chantier.

Certains aussi, sont partis dramatiquement, victimes d'une noble mais combien redoutable profession, dont ils ont toujours assumé et accepté les risques.

C'est pour cela, pour ce devoir de mémoire, que nous vous invitons tous, passionnés de ce monde que l'un d'entre nous appelait « Le merveilleux Royaume », à fêter ensemble l'anniversaire des 50 années de la Plongée Professionnelle et à honorer son créateur André GALERNE, lui qui voulait faire de nous des scaphandriers, mais qui en même temps fit de nous des HOMMES LIBRES .

Ce Cinquantenaire des Travaux sous-marins en Scaphandre autonome, aura donc lieu le 05 Octobre 2002, dans la salle de conférence, située dans les locaux de la Chambre de Commerce et d'Industrie de, Marseille.

Cet événement est ouvert à tous.

Programme :

- **8h30...**les participants sont accueillis par les organisateurs
- **9h00..**Gilbert MOULIERE, Président de Scaph'50, l'association des Pionniers des travaux sous marins, ouvre et présente cette célébration
- **9h30..**André GALERNE, Président d'Honneur de Scaph'50, rappelle la création de SOGETRAM en 1952 et présente le film retraçant cette période
Cette conférence est suivie d'un débat.
- **10h45...**Henri Germain DELAUZE, le fondateur de la COMEX, présente son entreprise, ses plongées profondes, le tout suivi d'un film et des questions des membres de l'assistance.
- **12h15...**on se sustente autour d'un buffet sympathique
- **14h30...**reprise de la manifestation, par le Commandant Paul GAVARRY, Directeur de l'Institut National de la Plongée Professionnelle, qui nous fait découvrir cet organisme prestigieux sous le thème « Du CETRAVIM à l'INPP », suivi d'un film et de débats.
- **16h00...**Pause suivie des questions nombreuses que ne manqueront pas de poser les participants, et auxquelles répondront les organisateurs et les personnalités présentes.

A 20 heures, nous nous retrouverons tous à la COMEX, autour d'un Barbecue monumental.

Tous les renseignements pour les participants à :

**Georges KOSKAS - 108, allée Ronsard
91080.COURCOURONNES
Téléphone : 01.60.77.26.59
E-mail : scaph50@libertysurf.fr**



Conglouë 2002

<http://www.congloue2002.fr.fm>

contacts : organisation@congloue2002.fr.fm

AVIS IMPORTANT

A l'issue de la plongée de commémoration qui aura lieu le samedi 27 juillet, et en marge de l'exposition, Plongeurs du jour, organisateurs et partenaires sont invités ainsi que leurs conjoints à un repas offert par l'organisation au restaurant de l'Escalette.

Une soixantaine de places supplémentaires est disponible pour celles et ceux qui souhaiteraient participer à ce repas.

Les inscriptions se font auprès de Brigitte ou de Robert (voir coordonnées en bas de page), ou par l'adresse du site : organisation@congloue2002.fr.fm

Pour être retenue, l'inscription doit être accompagnée du règlement (22euros87 par personne). Les chèques sont à libeller à l'ordre du *restaurant de l'Escalette*, et ne seront remis au restaurateur que le jour du repas.

Aucun remboursement ne sera effectué en cas de désistement après le 20 juillet.

Les inscriptions seront stoppées sitôt le nombre de places disponible atteint. Sont prioritaires les vétérans de l'équipe de la Calypso et leurs conjoints, les adhérents de Marseille-Sports et leurs conjoints.

Rappel : l'exposition / rencontre est ouverte à tous, l'ensemble des vétérans dont les adresses sont connues, ainsi que la totalité des adhérents de la section plongée de Marseille-Sports recevront des invitations au cocktail d'honneur prévu le soir à partir de 18heurs30.

Pour plus d'information, visitez notre site (adresse en entête)

L'organisation

REMERCIEMENTS

Les contacts et les actions engagées dans le courant de cette année ont eut un retentissement non négligeable.

C'est ainsi qu'après avoir fait connaissance avec la sympathique et dynamique équipe du GIP des Calanques, cette dernière a été d'accord pour nous faire parvenir une suite d'articles sur leurs travaux, les réglementations actuelles, et les projets concernant notre environnement favori : les calanques.

Nous remercions donc Laure Broquière (chargée de mission Mer), Gérald Bedo (chargé de communication) et leur directeur Jean-Louis Millo , qui a donné son aval pour ces publications.

Dans le même esprit, de nombreux acteurs du monde de la plongée sont entrés en contact avec nous, par le biais de l'opération Conglouë.

Je remercie particulièrement Gérard Loridon, fondateur du musée Frédéric Dumas de Sanary, pour les informations qu'il n'a cessé de me faire parvenir.

C'est Gérard Loridon qui nous a adressé l'invitation à la commémoration du cinquantenaire de la plongée professionnelle, à laquelle tous sont aimablement conviés. C'est également grâce à Gérard si le site Conglouë2002 comporte de nombreux liens démontrant que le monde de la plongée est vaste.

R.P.

Edition/Publication/Impression : Marseille-Sports/Plongée
Comité de lecture : Lucien Sinapi – Jean-Pierre Barrat – Jean-Pierre Parcy – Brigitte Scorsonelli
Directeur de la publication : Robert POLLIO
Dépôt légal : A parution
Numéro ISSN : 1629-3444

Pour vos envois au Morse :

Par e-mail : Brigitte.scorsonelli@wanadoo.fr

Par courrier : Robert POLLIO – 16 Avenue du Bassin
13009 - Marseille